

Informaciones

Acontecimientos

Filosofía hoy: atreverse a pensar Jornadas sobre filosofía

Univ. Pontificia Comillas, 24-27 octubre 1995

La Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Pontificia Comillas celebró unas Primeras Jornadas sobre Filosofía del 24 al 27 de octubre, bajo el título: FILOSOFÍA HOY: ATREVERSE A PENSAR. Las Jornadas contaron con el apoyo del Vicerrectorado de Extensión Universitaria, cuyo Vicerrector, D. José López Franco, inauguró y clausuró formalmente el Acto.

El objetivo de su celebración era reactualizar los interrogantes sobre la función de la Filosofía en nuestro tiempo y sociedad. Cada uno de los días se dedicó a debatir en mesa redonda los siguientes problemas: El papel de la Filosofía la educación, con relación a la Política y con la Ciencia, y por último, la tarea del intelectual.

Las Jornadas contaron con un gran número de asistentes (más de cien cada día), entre los que se contaban estudiantes de Filosofía, Profesores de Enseñanza Secundaria y de Universidad, y también personas procedentes de otras áreas pero interesadas por la Filosofía.

El primer día, bajo el título: «La edad de la Filosofía», la mesa redonda versó sobre el futuro inmediato de la Filosofía en los Planes de estudio.

Felix García Moriyón recordó, al hablar del proyecto «Filosofía para niños», que toda edad es buena para filosofar (Epicuro), que la actividad filosófica debe producir alegría y nunca entristecer, y la concepción de la Filosofía como las raíces del árbol del saber (Descartes). Luis María Cifuentes (Presidente de la SEPFI), subrayando la distinción filosofía mundana-filosofía académica, expuso la difícil situación en la que queda esta última en la Reforma. Reivindicó una mayor presencia académica de la filosofía en la Enseñanza Secundaria por su aspecto formativo. Si se prescinde de ella, incluso los propios objetivos de la Reforma educativa se verían afectados.

Por último, Manuel Maceiras (Univ. Complutense de Madrid) aludió a la crisis de los saberes humanísticos en general, que no hacen más que reflejar los cambios de la sociedad. La filosofía hoy debe ser una reflexión sobre la actuali-

Acontecimientos

dad que busque el sentido de los objetos de la experiencia humana. Para ello hay que dar un espacio a la Historia de la Filosofía porque no se puede elaborar una Filosofía actual sin el conocimiento del pasado. Sólo así se pueden contrastar los diferentes modos de ver las cosas.

A las exposiciones siguió un animado debate sobre la edad en la que es posible acceder al conocimiento filosófico y su importancia académica.

El día 25 de octubre se dedicó a la relación «Filosofía - Política». Desde sus orígenes la Filosofía ha tenido algo que decir en el terreno de lo político, ¿qué habría que atreverse a pensar hoy en este terreno?

Adela Cortina (Univ. Valencia) reflexionó sobre el papel de los filósofos frente a la política y sobre la necesidad de una Filosofía Moral y Política en la Enseñanza Secundaria. La tarea del filósofo político, lejos del adoctrinamiento, tiene un sentido emancipador. El buen ciudadano no es el bien «conformado» sino el que tiene capacidad de transformación. Es necesario profundizar sobre los fundamentos de la democracia y recordar la necesidad de no instrumentalizar a la persona.

Antonio García Santesmases (UNED) insistió en la conveniencia de transitar de la teoría a la praxis. Frente a la idealización de lo político característica de hace unas décadas, hoy estamos asistiendo al proceso contrario: su satanización. El filósofo debe atreverse a pensar las dos caras de la política, reconociendo la tensión dramática y trágica entre la eficacia o los principios, los intereses y los valores, el Estado bienestar y la razón de Estado.

Augusto Hortal (Univ. P. Comillas) recordó el positivo interés que hay hoy por lo público, mientras que no se espera que sea el filósofo quien aclare determinados temas. La filosofía tiene que repensarse a sí misma para que pueda ser escuchada, ya que falta una mediación pragmática de la ética. Nos quedamos en ideales y descalificamos la realidad existente. El pensamiento filosófico adolece hoy de una falta de propuesta creativa, mientras que la Ética que se hace no tiene en cuenta la política.

En el coloquio que siguió, donde Adela Cortina fue sustituida por J. Conill, se debatieron los defectos del pensamiento filosófico de cara a lo político (cestrazón del discurso filosófico, ilusión de querer tener el patrimonio de la honradez intelectual, etc.), así como cuál sería la tarea propia del filósofo dentro de la política que ha de estar al servicio de la vida. Habría que educar en la actitud crítica, ante la seducción de los deseos por el bienestar, convertido en el factor primordial de legitimación.

El 26 de octubre la mesa redonda estuvo dedicada a «La Filosofía y la Ciencia». Javier Echeverría (Univ. País Vasco) habló del pluralismo axiológico de la ciencia. Mientras que a lo largo del siglo XX ha predominado una filosofía de la ciencia entendida como una filosofía del conocimiento científico, en la actualidad resulta imprescindible una filosofía de la actividad científica (filosofía práctica, sin pruritos cientifistas), que, lejos de perspectivas teleológicas y partiendo del pluralismo axiológico, tome como objeto de indagación la delimitación del núcleo axiológico de cada uno de esos contextos y estudie los procesos de cambio axiológico en la ciencia.

Camino Cañón (U.P. Comillas), bajo el título: «Los ídolos del teatro y las ciencias matemáticas», habló en torno a lo que Francis Bacon denominó *ídola* o

condicionantes que tenemos los humanos para acceder al conocimiento. Los *idola* del teatro corresponden a los sistemas filosóficos vigentes que condicionan, en sentido negativo, nuestro acceso al conocimiento de la Naturaleza. La reflexión giró en torno al modo y la medida en que la filosofía incide en la matemática. Distinguió dos tipos de influencias: la debida a las creencias vigentes y la correspondiente a las modas, destacando su influencia en el quehacer matemático, así como en la enseñanza de las matemáticas. La filosofía, en resumen, puede contribuir a explicitar las creencias que subyacen, así como a proporcionar un lenguaje compartido para que también en las matemáticas quepa la tolerancia, pero no el relativismo.

Diego Gracia (Medicina, UCM. Fundación Zubiri) por último, reflexionó sobre el sentido de la filosofía en este fin de siglo. En la tradición occidental la filosofía casi ahogó a la ciencia. Hoy estamos en una situación contraria: la ciencia parece echar a la filosofía, proceso iniciado en el siglo XVI. ¿Es entonces posible hacer hoy metafísica y aspirar a un conocimiento apodíctico? A juicio de Diego Gracia, la única vía es redescubrir la experiencia fundamental. Habría que encontrar la protometafísica previa de cualquier juicio: el origen del conocimiento que se sitúa en un nivel primario, en una especie de intuición originaria. Éste sería el lugar donde replantearse hoy las relaciones entre la filosofía y la ciencia, ante la crisis total de la razón.

El último día se dedicó al Papel del intelectual. J. Muguerza (UNED) recordó el origen histórico de la palabra intelectual, así como sus referencias contemporáneas. Aludió también a la dificultad de los intelectuales orgánicos para ejercer el oficio de intelectual, ya que éste, ser solitariamente solidario, tiene *auctoritas* pero no *potestas*. Su misión, más que lograr un consenso sobre lo que es verdadero o justo, es promover disensos de las minorías. Podría entenderse hoy como una crítica liberal al socialismo, o una crítica socialista al liberalismo.

Pedro Cerezo (Univ. Granada) habló sobre quién es el intelectual, el derecho con el que habla, cuál es su misión, su función y el lugar que ocupa. La misión del intelectual sería comprender lo que pasa, orientar sobre lo que hay que hacer, fomentando el debate, y defendiendo el espacio de lo público. Por último con respecto al lugar del intelectual en la vida pública, Pedro Cerezo consideró que ocupa un espacio pre-político, el lugar de la sociedad civil. Al intelectual le compete inspirar movimientos sociales alternativos, no cristalizados en movimientos políticos. Recordó el lema de las Jornadas y propuso como tarea del intelectual el «atreverse a acertar». No basta disentir, es necesario ser partidario de algo y no temer ofrecer respuestas.

José Gómez Caffarena (U.P. Comillas) recordó que P. Cerezo y J. Muguerza eran los discípulos predilectos de Aranguren, quien representaría entre nosotros el papel del intelectual y a quien ese mismo día se le entregaba el Premio Príncipe de Asturias.

Aludió al papel del intelectual y filósofo en un ámbito concreto: el de lo religioso, y el de las Iglesias. ¿Qué sentido tendría aquí el título de las Jornadas, que Kant acuñó como lema de la Ilustración? En su día fue la autoproclamación de una independencia, que también Kant recogió en la contienda entre las Facultades de Teología y Filosofía. Hoy la contienda debe seguir como tensión permanente, como alegato contra el fundamentalismo. Habría que reafirmar el

Acontecimientos

compromiso de espíritu crítico, ya que el filosofar es algo humanizador.

Para terminar, después del debate, el Decano (A. Hortal) leyó un manifiesto en el que se apoyaba a los Profesores de Enseñanza Secundaria en sus reivindicaciones por incluir la Historia de la Filosofía en todas las modalidades de Bachillerato, recogiendo además algunas consideraciones de estos días que defendían la importancia de la Filosofía como ese continuo atreverse a pensar.

El éxito de las Jornadas quedó asegurado, tanto por el número de asistentes, como por la riqueza de las participaciones en las mesas redondas, los debates entre los participantes, y las preguntas del público. Esto hace pensar que éste sea el inicio de una serie de Jornadas en las que haya que ir atreviéndose a pensar sobre muchas más cosas, y quizá también se pudiera atreverse a acertar.

Alicia Villar

Congreso internacional sobre la vida y obra de Farid Uddin Attar

Nishabur, Irán, 3-5 octubre 1995

La revista iraní *Keyban Farhangi*, dedicada al pensamiento filosófico y cultural, en colaboración con el Ministerio de Orientación Islámica de Irán, celebró durante tres días un congreso sobre el místico, poeta y filósofo Farid Uddin Attar (Nishabur, 1119-1219?), al que asistieron más de 300 delegados iraníes y extranjeros.

Inauguraron el congreso sus organizadores, Sr. Mahmud Asadi, director de la revista *Kbeyban Farhangi*, el ministro de Orientación Islámica, Dr. Mir Salim, y otras autoridades, quienes dieron la bienvenida a los delegados y resaltaron la vigencia de la obra de Attar. Con la lectura del *Corán* se inició solemnemente la actividad a la que se presentaron trescientas ochenta contribuciones, de las cuales fueron seleccionadas treinta y cuatro para su lectura durante los tres días de sesiones. Dichos trabajos abordaron las ideas de Attar en los aspectos lingüístico, filosófico, literario, y su significado en la historia de la cultura. También la recepción de diversos autores por parte de Attar y la influencia de su obra en otros países.

Algunos de los trabajos leídos en el congreso fueron: «Siete ciudades de amor» (Hoseyn Elahí Qomsheí-Irán); «La influencia de Sanai en el *Libro de los misterios*» (Dasughi Shetta, Egipto); «El lugar de Attar en la literatura mística» (Prof. Puryabadí, Irán); «Los cuentos en el *Mantiq Uttair*» (Dr. A. Sarraget, Líbano); «Asamblea de pájaros» (Profra. Lourdes Rensoli Laliga, España); «Dificultades en la traducción de Attar a las lenguas finlandesa y sueca» (Profra. Henri Brumez, Finlandia) y «La influencia de Attar en otras culturas» (Prof. Kolsum Abolbashar, Bangla-Desh), entre otras contribuciones. Las sesiones se celebra-

ron en el centro cultural *Simorg* —llamado así en homenaje al ave maravillosa, de rico simbolismo místico en el *Mantiq Utair*—, expresamente construido para el congreso.

Se contó además con la presencia de destacados orientistas, de notable trayectoria en la iranología como el profesor emérito Amirhasan Abedi, de Nueva Delhi, que ha hecho aportes fundamentales al estudio del sufismo en la India; el Prof. Muhamad Salim Ajtar, de Pakistán; el Prof. Ibrahim Addasurhi She-tá, de Egipto, cuyas ediciones críticas en árabe de obras literarias persas e iraníes son internacionalmente conocidas, y el filósofo iraní, Prof. Suruch, especialista en filosofía occidental contemporánea.

Un aspecto a destacar fue la constante presencia de habitantes de la ciudad de Nishabur en los jardines del centro *Simorg*, que acudían a escuchar los trabajos presentados al congreso por los altavoces instalados al efecto en los jardines, así como de numerosos estudiantes universitarios, entre los cuales llamaba la atención el elevado número de muchachas. El congreso terminó con un recital poético, fundamentalmente sobre temas amorosos y místicos, celebrado durante la noche del 4 y parte de la mañana del 5 de octubre.

Otras actividades importantes que rodearon el congreso fueron la edición de unas treinta obras sobre Attar, entre las que destaca la primera traducción al persi del ensayo ya clásico de H. Ritter *Das Meer der Seele*, la visita de los delegados a las tumbas de Attar y Omar Khayam, y la excursión a la histórica ciudad de Isphahán, donde pueden encontrarse templos zoroástricos además de algunas de las joyas arquitectónicas islámicas más importantes, como las «cuarenta columnas» y la mezquita azul. Allí los delegados extranjeros fueron recibidos por el rector de la universidad de Isphahán, Dr. Hassan Razmyú. En un lugar especial hay que situar la peregrinación a la ciudad sagrada de Mashad, donde se halla la mezquita del Imám Reza, Octavo Imám chi'íta, el centro religioso más importante de Irán, a donde acuden diariamente miles de fieles del mundo entero.

En Teherán deben destacarse las visitas a la facultad de filología de la universidad y a la Radiotelevisión iraní, donde fueron entrevistados los delegados extranjeros. Las memorias del congreso se publicarán en breve. Actividades como ésta pueden tender un puente cultural y humano de gran valor entre especialistas de tan diversas procedencias y ayudar a deshacer equívocos y prejuicios de toda índole. Esperemos que en el futuro cuenten con un número aún mayor de participantes, sobre todo de países occidentales.

Lourdes Rensoli Laliga

Creación de la Sociedad Española de Estudios sobre Hegel

El pasado 19 de enero de 1996 se ha constituido la Sociedad Española de Estudios sobre Hegel. La Sede de la Sociedad será Salamanca y ha sido nombrado presidente de la misma el Catedrático de Filosofía de la Universidad de Salamanca, D. Mariano Álvarez Gómez.

Al acto de constitución asistieron investigadores y profesores de las Universidades del País Vasco, Barcelona (Central y Autónoma), Islas Baleares, Comillas, Murcia, Almería, Granada, U.N.E.D., Pontificia de Salamanca, Autónoma y Complutense de Madrid. Enviaron también cartas de adhesión profesores de las Universidades de Santiago de Compostela, La Laguna y Valencia.

La Sociedad se ha fijado como objetivos principales, entre otros, fomentar el estudio del pensamiento de Hegel y de sus contexto histórico-sistemático, investigar la presencia de la filosofía hegeliana en el pensamiento español y potenciar la comunicación con otras asociaciones similares.

Mariano Álvarez Gómez

Próximas Reuniones y Congresos

Febrero-Marzo 1996. Madrid. *VII Seminario de filosofía española: Pensamiento, Historia y Literatura. La Renovación filosófica española en el siglo XIX.* Organiza: Dpto de Filosofía III (Hermenéutica y Filosofía de la Historia), Fac. de Filosofía, Univ. Complutense, Madrid. Total: 33 horas (tres créditos). Las sesiones tendrán lugar los días 14, 15, 26 y 27 de febrero y 5 y 6 de marzo, a partir de las 16,30 h. en la Sala de Juntas de la Fac. de Filosofía, Edif. A. Inscripciones y solicitud de Becas: Gerencia de Filosofía, Edif. B (Srta. Edita), L. M. X., 12-14 h. Decanato de Filosofía, Edif. A (Srta. Marisa), L. X. 16-18 h. Matrícula 5.000 ptas. Estudiantes: 1.000 ptas.

19-21 abril 1996. Hotel Roanoke de Virginia (USA). *First History of Philosophy of Science Conference (HOPOS Conference)*. En cooperación con el Instituto Politécnico de Virginia y la Universidad de este Estado. Dirección: Cassandra Pinnick. Dept. of Philosophy. Western Kentucky University. Bowling Green, KY 42101. E-mail: pinnick2@wkuvx1.wku.edu .

29-31 mayo 1996. Santiago de Compostela. *26th International Symposium on Multiple-Valued Logic*. Organiza la IEEE Computer Society y la Universidad de Santiago de Compostela. Comité organizador: Prof. Alejandro Sobrino, Dpto de Lógica y Filosofía de la Ciencia, Fac. de Filosofía y CC.EE., 15706 Santiago de C. Fax 34-81-530847; y con Prof. Senén Barros, Dpto Electrónica y computación,

Acontecimientos

Fac. de Físicas, 15706 Santiago, E-mail: ismvl-96@usc.es . ftp: ftp-ismvl-96.usc.es.

29-31 mayo 1996. Madrid. *Reunión Científica sobre «Ciencia y Género». Congreso multidisciplinar.* Organizada por la Profra. Eulalia Pérez Sedeño y patrocinada por el Instituto de la Mujer del Ministerio de Asuntos Sociales. Sede: C.S.I.C. Se pueden remitir comunicaciones hasta el 1 abril 96.

3-8 junio 1996. Valencia. *Metáfora y Ciencia.* Reunión científica organizada por la Universidad Menéndez Pelayo.

8-10 julio 1996. Dublín. *Conferencia Internacional «Lukasiewicz in Dublin».* Organizan: Aristotelian Society, Mind Association, University College Dublin y European Society for Analytic Philosophy. Dra Maria Baghramian, Dept. of Philosophy, University College Dublin, Dublín 4, Ireland. Tf. +353-1-7068125; Fax +352-1-2693469. E-mail: Baghram@macollamh.ucd.ie .

18-21 julio 1996. Barcelona. *V Congreso de la European Society for Philosophy and Psychology.* Información: Prof. M. García-Carpintero. E-mail: garcia@cerber.mat.ub.es .

9-15 julio 1996. San Sebastián. *Logic Colloquium'96.* European Summer Meeting of the Association for Symbolic Logic. Organizado por el Institute for Logic, Cognition, Language and Information (ILCLI) y el Dept. de Lógica y Filosofía de la Ciencia de la Universidad del País Vasco. Comunicaciones (todas las áreas de la Lógica): dos copias y un «abstract» no superior a una página (300 palabras) antes del 15 de abril. Cuota: antes del 15-4-96: 28.000 ptas (estudiantes, 14.000); después: 35.000 ptas (estudiantes, 18.000). Pago: cheque internacional; o transferencia a ILCLI, cuenta n. 2101038103-10121481, Caja Guipúzcoa-Donostia Kutxa, Garibai 13, 20004 San Sebastián (España) -comunicar la transferencia al prof. J.M. Larrazábal; o VISA. Información: Prof. Jesús M. Larrazábal, Logic Colloquium'96, ILCLI, Univ. del País Vasco, Apdo 220, 20080 San Sebastián. Tf. 34 43 320940; Fax 34 43 293677. E-mail: ilcli@sf.ehu.es .

12-14 septiembre 1996. Madrid. *II Jornadas de Diálogo Filosófico.: «Filosofía y cristianismo. Dios, Hombre, Praxis.»* Organiza la Revista *Diálogo Filosófico* y C.M.U. «Jaime del Amo». Avisamos que en la información de contraportada del último número de *Diálogo Filosófico* se produjo un error de fechas. Sede: C.M.U. «Jaime del Amo». Existe posibilidad de alojamiento y comida en el Colegio Mayor. Secciones: I. Dios. Ponencias: 1. La afirmación contemporánea de Dios en la filosofía y en el cristianismo; 2. La ausencia filosófica de Dios y el Dios cristiano. Debates: 1. Verdad filosófica y verdad cristiana; 2. La experiencia religiosa. II. Hombre. Ponencia: Aportaciones antropológicas mutuas entre filosofía contemporánea y cristianismo. Debate: El cuerpo humano. III. Praxis. Ponencias: 1. Ética filosófica y moral cristiana; 2. Racionalidad política y cristianismo. Debate: Comunitarismo y liberalismo. Mesa redonda conclusiva: Relaciones reales e ideales entre filosofía y cristianismo en nuestro tiempo. Se aceptan co-

Acontecimientos

municaciones sobre la temática hasta el 1 de junio de 1996, de un máximo de seis páginas (DINA-4), con un «abstract» de unas diez líneas. Inscripción: 15.000 ptas; 10.000 ptas los suscriptores de *Diálogo Filosófico*; 5.000 ptas estudiantes con acreditación. Información y suscripciones: II. Jornadas de Diálogo Filosófico, Apdo. 121, E-28770 Colmenar Viejo (Madrid). Tf. y Fax: (91) 8462973. E-mail: cmjdelamo@mad.servicom.es

11-14 septiembre 1996. Madrid. *II Congreso Nacional de Antropología Filosófica*. Asamblea fundacional de la Sociedad Hispánica de Antropología Filosófica (SHAF). Lugar de celebración: C.E.U., C/ Julián Romea, 20. 28003 Madrid. Cuotas: inscripción como miembro de la SHAF: 5.000 ptas (estudiantes, 2.000); para participar en el Congreso: antes del 31 mayo: 10.000 ptas (miembros de la SHAF, 5.000); después y hasta el 11 de septiembre: 15.000 ptas (estudiantes: 3.000 ptas). Pago: SHAF, c/c 01-150.085-0, BB 8182), oficina 5566, c./ Granada, 1. 41001 Sevilla. Información: Dpto de Filosofía y Lógica, Fac. de Filosofía, Universidad de Sevilla. Av. S. Francisco Javier s/n, 41005 Sevilla. Tf y Fax: 95-4551678; M.ª Avelina Cecilia (95-4557762); Jacinto Choza (95-4557755); Montserrat Negre (95-4557765); Gemma Vicente (95-4557795). E-mail, jchoza@seclu0.cica.es .

Octubre 1996. México. *IX Congreso de la Society for Philosophy and Technology: «Tecnología, Crecimiento Económico y Sostenibilidad»*. Información: Prof. José Sanmartín. Fax (9)6-3864437. E-mail: Sanmarti at vm.ci.uv.es. (Bitnet/earn): Sanmarti at evalun11; Paul Dubrin, E-mail: 18512 at strauss.udel.edu; Raúl Rodríguez, Fax (México)+México D.F.+6611787.

6-8 febrero 1997. Barcelona. *II Congreso de la Sociedad de Lógica, Metodología y Filosofía de la Ciencia en España*. Organiza la Universidad Autónoma de Barcelona. Secciones: Lógica, Filosofía de la Ciencia, Filosofía del Lenguaje, Historia de la Ciencia. Se admiten sugerencias para la celebración de Simposios dentro del Congreso sobre temas monográficos, y la presentación de comunicaciones: enviar resumen previo impreso (mínimo: 2.000 caracteres; máximo: 3.000) para su aprobación antes del 15 junio 96; texto definitivo (máximo 4 páginas a un espacio en letra Times 12 en sistema informático y una copia impresa) antes del 30 noviembre 96. Cuotas: miembros de la Sociedad: 8.000 ptas antes del 15 junio 96 y 10.000 ptas después; estudiantes miembros de la sociedad: 2.000 ptas; otros estudiantes: 6.000 ptas; otras personas: 15.000 ptas antes del 15 junio 96 y 20.000 ptas después. Dirección: Anna Estany y Daniel Quesada (II Congreso); Departament de Filosofia, Facultat de Lletres, Univ. Autònoma de Barcelona, 08193 Bellaterra (Barcelona).

Mayo 1997. Pamplona. *12th European Symposium on Medieval Logic and Semantics*. Centrado en cuestiones de lógica y semántica tardomedieval (1350-1530). Organiza: Dpto de Filosofía Teorética de la Universidad de Navarra. Información: Paloma Pérez-Illzarbe, Dpto de Filosofía Teorética, Edif. Bibliotecas; Universidad de Navarra, 31080 Pamplona. E-mail: pilzarbe@mail1.cti.unav.es .

Acontecimientos

25-30 agosto 1997. Erfurt. X. *Congreso Internacional de Filosofía Medieval. ¿Qué es la filosofía en la Edad Media?* Organiza la Société Internationale pour l'Étude de la Philosophie Médiévale. Las comunicaciones pueden enviarse a título individual sobre el tema general del Congreso, en perspectiva histórica o teórica; o como sección propia, para equipos investigadores sobre algún pensador medieval o alguna temática especial. Cuotas: para miembros de la Sociedad: 75 DM; no miembros: 100 DM; estudiantes: 25 DM. Para recibir información personalizada ulterior, ponerse en contacto con la organización antes del 1 marzo 96: X. Congrès SIEPM, Thomas-Institut, Universität zu Köln, Universitätsstrasse 22. D-50923 Köln. Tf. (0)221/470-2309; Fax (0)221/470-5011; E-mail: alth1@rs1.rz.uni-koeln.de.